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PREVISÃO
DO TEMPO

DIVULGAÇÃO

Máxima 20 graus e mínima
11 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Campina Grande do Sul

Na quinta-feira, não há al-
terações significativas nas
condições do tempo em re-
lação ao dia anterior. A in-
cursão de umidade do ocea-
no mantém uma concentração
maior de nebulosidade nas re-
giões mais ao leste do Para-
ná, onde não se descarta a
possibilidade de garoas iso-
ladas, principalmente sobre
a faixa litorânea.
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No dia da vacinação o adolescente deverá comparecer acompanhado
dos pais e/ou responsáveis pela assinatura do termo de consentimento

Curitiba convoca
adolescentes nascidos

em 2006 para a vacinação
contra a covid-19

PÁGINA 13

SEFA

Aplicativo Menor
Preço mostra onde
comprar o produto

mais barato

Além da web, o Menor Preço está disponível para
dispositivos móveis nas plataformas Android e iOS
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Euro 6,477 6,479

Dólar Com. 5,560 5,561

Dólar Tur. 5,563 5,707

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$) Aplicação da 2ª dose da Pfizer é
antecipada em Campina Grande do Sul

DIVULGAÇÃO

A pandemia ainda não acabou! Continuem se cuidando

PÁGINA 4

Unidades de Saúde
realizarão coleta de

preventivo e solicitação de
mamografia neste sábado

Piraquara

PÁGINA 5

Prefeita Karime Fayad
assina termo de

compromisso para
elaboração do Plano

Municipal de
Segurança Alimentar

Rio Branco do Sul

Economia ainda
causa preocupações,

avalia Romanelli
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"É fundamental que o governo federal retome o
controle da economia e sinalize medidas para
fazer o Brasil avançar", considera Romanelli

PÁGINA 13

Pinhais

Neste sábado você poderá
trocar material reciclável por
mudas de árvores em Pinhais

PMP

Também será possível trocar as mudas por ração
que será destinada ao Banco de Rações Municipal
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"Nós conquistamos um grande terreno no Bacacheri, ao lado
da base aérea, onde temos nosso projeto de expansão. A primei-
ra unidade será um Hospital-Dia, para aliviar o Pequeno Prínci-
pe [no Água Verde]. É um espaço de 20 hectares, com um bos-
que de 8 hectares, que nos permitiu ser o segundo hospital do
Brasil a neutralizar as suas emissões dos gases de efeito estufa",
anunciou José Álvaro da Silva Carneiro, diretor corporativo do
Complexo Pequeno Príncipe, nesta quarta-feira (20), na Câmara
Municipal de Curitiba (CMC). Ao lado de Ety Cristina Forte
Carneiro, diretora executiva do Hospital Pequeno Príncipe, José
Álvaro apresentou aos vereadores da capital do Paraná, durante
a Tribuna Livre, o plano de expansão do complexo, que além do
hospital conta com as Faculdades Pequeno Príncipe e com o
Instituto de Pesquisa Pelé Pequeno Príncipe.

Saúde lança curso sobre assistência odontológica
Grande parcela da população é acometida por doenças crôni-

cas não transmissíveis (DCNT) e suas complicações, com desta-
que para os agravos respiratórios nos últimos anos. Por isso, o
Ministério da Saúde desenvolveu capacitação para os profissio-
nais inseridos na Rede de Atenção em Saúde Bucal, principal-
mente aqueles que atuam na Atenção Primária à Saúde (APS). O
curso "Assistência Odontológica para Pacientes com DCNT" está
disponível na plataforma educacional UNA-SUS para capacitar
cirurgiões-dentistas, técnicos em saúde bucal, auxiliares de saú-
de bucal e estudantes de odontologia. A capacitação tem carga
horária de 45 horas e aborda questões como os princípios, as
diretrizes e o funcionamento da rede de Atenção à Saúde de
pessoas com doenças crônicas no âmbito do Sistema Único de
Saúde (SUS).

Com aval da CCJ, mudanças no
CuritibaPrev tramitarão na Câmara de Curitiba

A CCJ admitiu o primeiro projeto de lei sobre a previdência
municipal após a sinalização de que os vereadores irão incorpo-
rar a Emenda Constitucional 103/2019 à Lei Orgânica do Muni-
cípio. Com relatoria de Pier Petruzziello, o projeto da Prefeitura
de Curitiba faz alterações na lei municipal 15.072/2017, que criou
o regime de previdência complementar, no âmbito do Plano de
Recuperação. Por exemplo, altera a natureza da CuritibaPrev, de
fundação com natureza pública para apenas "fundação com per-
sonalidade jurídica de direito privado".

Saúde promove curso de reabilitação
de pacientes com condições pós-Covid

Estão abertas as inscrições para o curso de reabilitação do
paciente com condições pós-Covid. O acesso ao conteúdo é dado
logo após a conclusão do cadastro, que pode ser realizado até 2
de maio de 2022. A qualificação foi produzida pela Coordena-
ção-Geral de Saúde da Pessoa com Deficiência/DAET/SAES em
parceria com outras áreas do Ministério da Saúde. A carga horá-
ria é de 45 horas.

21 de Outubro
Dia do Contato; Dia Nacional do Economista Doméstico; Dia

de Santa Úrsula.

Na Tribuna Livre, Complexo Pequeno
Príncipe anuncia expansão no Bacacheri

RODRIGO FONSECA/CMC

município de Qua-
tro Barras terá, em
breve, uma agência

física do Sicoob - Sistema de
Cooperativas Financeiras
do Brasil. A chegada da
nova Agência de Negócios,
prevista para ser instalada
nos próximos meses, cami-
nha lado a lado da perspec-
tiva de retomada e cresci-
mento da economia local,
além da fase de otimismo
que permeia o setor, gerada
em grande parte pelos pro-
gramas de governo voltados
à atração de novas empresas
e negócios.

Desde a última semana,
o Sicoob já disponibiliza na
Praça Raulino Alves Cordei-
ro, no Centro de Quatro Bar-
ras, uma unidade móvel
para atendimento de futu-
ros cooperados que desejam
conhecer as condições ofe-
recidas pela cooperativa
para serviços como conta
corrente, cartões de débito
e crédito, crédito pessoal,
imobiliário, rural e empre-
sarial, previdência, consór-
cios, financiamentos, inves-
timentos, seguros, market-
place e programa de fideli-
dade. "Oferecemos produ-
tos e serviços financeiros
que o banco tradicional dis-
ponibiliza, com o diferenci-
al de almejar lucros para os
cooperados, e não para a
instituição. A cooperativa
oferece taxas competitivas
nos investimentos e em-
préstimos, e em todos os
produtos de modo geral, de

Quatro Barras em breve
terá Agência do Sicoob

Diante da perspectiva de retomada e crescimento da economia local, Cooperativa
de Crédito vai abrir Agência de Negócios com condições atrativas para cooperados

maneira que o cooperado
seja o maior beneficiado por
suas movimentações finan-
ceiras", explicou a agente de
relacionamento Giselle
Tronquin.

Segundo a agente de re-
lacionamento do Sicoob,
Ligia Maria Esperancette, a
unidade móvel permanece-
rá em atendimento na praça
central até a inauguração
efetiva da nova agência.
"Esta será a primeira coope-
rativa de crédito instalada
em Quatro Barras. É um
passo importante para dina-
mizar a economia. Com a
abertura da nova agência, o
Sicoob ainda oferecerá be-
nefícios diferenciados", des-
tacou Ligia, informando que
a adesão pode ser feita por
qualquer pessoa física ou
jurídica que deseje ser um
cooperado.

PEQUENOS NEGÓCIOS
De acordo com uma pes-

quisa do Sebrae, em parce-
ria com a Fundação Getúlio
Vargas (FGV), o Sicoob foi a
instituição que mais possi-
bilitou crédito a pequenos
negócios durante a pande-
mia da Covid-19. Hoje, em
todo o Brasil, já são mais de
5,2 milhões de cooperados.

O prefeito Loreno Tolar-
do disse que a instalação da
agência é motivo de satisfa-
ção e também um reflexo
importante da fase de reto-
mada econômica que Qua-
tro Barras vive.

"Além das instituições
bancárias hoje existentes na
cidade, a chegada em defi-
nitivo do Sicoob nos traz
uma satisfação muito gran-
de porque sinaliza este mo-
mento de reacreditar, de in-
vestir, de desenvolver. É
com este otimismo e olhar
para frente que faremos a
diferença, na economia e na
vida das pessoas", disse o
prefeito.

O prefeito Loreno Tolardo disse que a instalação
da agência é motivo de satisfação e também um reflexo

importante da fase de retomada econômica que Quatro Barras vive
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urante o mês de se-
tembro foi realizado,
no Teatro Fernanda

Montenegro, o Movimento
em Pauta - Special Edition. A
Zero41 Company de Pinhais
aproveitou o evento para vol-
tar aos palcos e às competi-
ções com coreografias nas
modalidades de Danças Urba-
nas e Balé Clássico. O festi-
val de dança competitivo
ocorreu presencialmente,
com todas as medidas toma-
das em relação a Covid-19 e
contou com apresentações de
grupos de dança de Curitiba e
região, Santa Catarina e São
Paulo. No total, foram seis tra-
balhos apresentados e todos
foram premiados. Confira:

Danças Urbanas, coreó-
grafo Maikinho Flyingboys

1º lugar: conjunto infan-
til- coreografia Foundation

1º lugar: solo juvenil - co-
reografia Rituais

1º lugar: duo juvenil - co-
reografia Relações

1º lugar: trio juvenil - co-

Companhia de dança de Pinhais é destaque em festival
No total, foram seis trabalhos apresentados e todos foram premiados no Movimento em Pauta - Special Edition

D

No total, foram seis trabalhos apresentados e todos foram premiados
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fa da Zero41 Company, Fabri-
cia Marques, declara que des-
de a criação do grupo tiveram
o objetivo de participar de
competições em festivais.
"Iniciamos a companhia em
maio de 2019 e no mesmo
ano alcançamos mais de 30
premiações, uma delas foi o
prêmio de melhor grupo da
mostra Joinfestival. A pande-
mia praticamente impossibi-
litou que eventos relaciona-
dos às competições aconte-
cessem. Mesmo assim, conti-
nuamos focados, com aulas e
treinos on-line e quando foi
possível, retomamos com os
treinos e ensaios presenciais.
Esse festival nos mostrou que
todo nosso esforço e persis-
tência valeu a pena. Nossas
bailarinas e seus familiares
sempre foram um exemplo de
dedicação, o resultado foi
uma consequência disso. Fi-
camos extremamente felizes
com o resultado e também
muito orgulhosos", destacou.

reografia Crew Ativo
1º lugar: conjunto juvenil

- coreografia Encruzilhares
Balé clássico, coreógrafa

Fabricia Marques

2º lugar: conjunto juvenil-
coreografia L'Amour

Além dos troféus recebi-
dos, o grupo foi indicado para
duas premiações especiais:

Indicação de melhor coreó-
grafo: Maikinho Flyingboys e
Indicação de Coreografia Des-
taque: Foundation (conjunto
infantil de danças urbanas).

Começou a tramitar na
Câmara Municipal de Curi-
tiba (CMC), nesta semana,
projeto de lei voltado à au-
tonomia financeira da mu-
lher em situação de violên-
cia doméstica e familiar. Ide-
alizado pela vereadora Flá-
via Francischini (PSL), o Pro-
grama Curitiba Para as Mu-
lheres promoveria, além da
capacitação profissional do
público-alvo, ações para a
geração de emprego e ren-
da.

"A violência é devasta-
dora na vida de uma mulher.
As cicatrizes físicas e psico-
lógicas ficam para o resto da
vida; isso quando esta é pre-
servada. O medo, o pânico,
a vergonha e a solidão. O
sentimento de culpa diante
de uma sociedade machis-
ta", afirmou a autora, Flávia
Francischini, em pronuncia-
mento durante a sessão ple-
nária dessa terça-feira (19).
Conforme a vereadora, o pro-
grama daria apoio à mulher
em situação de violência,
para que elas sintam-se "se-
guras e incentivadas a reto-

Proposta capacitação profissional
à mulher vítima da violência doméstica

De iniciativa da vereadora Flávia Francischini, o projeto de lei pretende fortalecer a autonomia financeira das mulheres em situação de violência

mar suas vidas com liberda-
de, segurança e independên-
cia".

"A violência está presente
no dia a dia das brasileiras, do
assédio moral e sexual, até o
feminicídio. Em diferentes

graus, ela marca a vida de
mulheres de todas as idades",
completou Flávia. "Uma a
cada quatro mulheres foi ví-
tima de algum tipo de violên-
cia durante a pandemia no
Brasil. Isso significa que fo-

ram mais de 17 milhões de
vítimas de violência psicoló-
gica, física ou sexual no últi-
mo ano".

"Precisamos fazer mais por
essas mulheres. Precisamos
resgatar suas vidas, dar con-
dições para que elas superem
os traumas da violência. Além
de protegê-las, precisamos
apoiá-las", concluiu Francis-
chini, reafirmando a importân-
cia de seu projeto. O progra-
ma teria cinco pontos-chave:
mobilizar empresas para a dis-
ponibilização de oportunida-
des de trabalho à mulher em
situação de violência; criar e
atualizar um banco de dados
de empresas interessadas e as
vagas disponibilizadas; enca-
minhar mulheres vítimas de
violência às vagas de empre-
go disponíveis; orientar as
mulheres sobre direitos e
oportunidades; e incluir as
participantes da iniciativa em
serviços de capacitação pro-
fissional, ofertados pelos ór-
gãos municipais ou entidades
conveniadas. As diretrizes
também preveem a capacita-
ção e a sensibilização dos ser-

O Programa Curitiba Para as Mulheres teria ações
para capacitação profissional e geração de emprego
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C vidores públicos para aten-
dimento qualificado e hu-
manizado da mulher em si-
tuação de violência. A ope-
ração do Programa Curitiba
para as Mulheres caberia ao
Poder Executivo, preferenci-
almente ao órgão responsá-
vel pela gestão de direitos
humano, em conjunto com
a pasta responsável pelas
políticas de desenvolvimen-
to econômico.

Sobre os convênios, o
texto afirma que a adminis-
tração municipal poderá ce-
lebrar parcerias com a inici-
ativa privada e instituições
como a Guarda Municipal, o
Ministério Público do Esta-
do do Paraná (MP-PR), o Tri-
bunal de Justiça do Estado
do Paraná (TJ-PR), a Defen-
soria Pública do Estado do
Paraná (DPE-PR) e seccional
Paraná da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB-PR).
Caso a proposta seja aprova-
da pelos vereadores e sanci-
onada pelo prefeito, a lei
entrará em vigor a partir da
publicação no Diário Oficial
do Município (DOM).
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Secretaria de Meio Ambiente
realiza, neste sábado (23),

uma ação de doação de mudas de
árvores em troca de material reci-
clável ou ração. A atividade faz parte
da Semana Lixo Zero Paraná, que
tem por objetivo conscientizar a po-
pulação sobre a necessidade de des-
tinar o lixo que produzimos de for-
ma adequada.

De acordo com a diretora de Pla-
nejamento, Conservação e Educação
Ambiental, Juliana Zanetti Ribeiro,
a Semana Lixo Zero é uma ação edu-
cativa que ajuda a promover a pre-
servação ambiental. "A atividade
tem o objetivo de propor o conceito
Lixo Zero, por meio de mobilização
e boas práticas, discutindo soluções
em conjunto com diversos nichos
da sociedade", salientou.

Neste sábado você poderá trocar material
reciclável por mudas de árvores em Pinhais

A atividade faz parte da Semana Lixo Zero, para conscientizar a população sobre a destinação correta dos resíduos que produz
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Também será possível trocar as mudas por ração que será destinada ao Banco de Rações Municipal

SERVIÇO

A ação da Semana Lixo Zero
Paraná será realizada no dia 23 de
outubro, das 9h às 12h, no Par-
que das Águas, na Rodovia João
Leopoldo Jacomel, esquina com
a Estrada Ecológica.

A A ação será realizada no Parque
das Águas e quem quiser participar
poderá levar material reciclável e
trocar por mudas de árvores. Além
disso, também será possível trocar
as mudas por ração que será desti-
nada ao Banco de Rações Munici-
pal, que atende o Projeto Cão Co-
munitário, animais de pessoas com
transtorno de acumulação e também
apoia protetoras de animais do mu-
nicípio.

Neste sábado, dia 23 de outubro,
Unidades Básicas de Saúde* do
município estarão abertas para a re-
alização de coleta de citopatológico
(exame preventivo do câncer de
colo de útero), para mulheres entre
25 e 64 anos.

Os exames serão realizados a li-
vre demanda, por ordem de chega-
da, não necessitando agendamento

Piraquara

Unidades de Saúde realizarão coleta de preventivo
e solicitação de mamografia neste sábado

Os exames serão realizados a livre demanda, por ordem de chegada
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prévio. Nos mesmos locais, se-
rão realizados agendamentos de
mamografia para mulheres de 50
a 69 anos. A ação faz parte da Cam-
panha Piraquara Rosa, promovida
pela Prefeitura Municipal de Pira-
quara e Conselho Municipal de De-
fesa dos Direitos da Mulher -
CMDDM, que realiza diversas ações
de conscientização e prevenção ao

câncer de mama e cuidados com a
saúde da mulher, durante todo o
mês de outubro.

DEMAIS AÇÕES
No dia 27 de outubro, às 14h,

será realizado um Encontro Espe-
cial com o tema Outubro Rosa, com
o grupo FelizIdade, no Centro da Ju-
ventude Oriles Alves de Faria, lo-

CONFIRA AS UNIDADES ABERTAS E HORÁRIO DE
ATENDIMENTO PARA ESTE SÁBADO 23/10:

Sebastiana de Souza - Tia Tiana - Vila Susi - 08h-17h;
Osmar Pamplona - Centro - 08h-17h;
Nanci Terezinha - Vila Ipanema - 08h-17h;
João Airdo Fabro - Capoeira dos Dinos - 08h-17h;
Takami Tano - Vila Macedo - 08h-13h;
Flávio Cini - Primavera - 08h-17h;
Carlos Jess - Caiçara - Jardim Holandês - 08h-13h;
Wanda Malmann - Guarituba Redondo - 08h-17h;
Maria Francelina dos Santos - Madre Teresa - Guari-
tuba Redondo - 08h-17h;
Elfride de Oliveira Miguel - Guaritubinha - 08h-17h;
James Ribas Martins - São Cristóvão - 08h-17h;
Centro de Especialidades de Piraquara - CESP - Cen-
tro - 08h-15h.

calizado na Avenida Marechal Deo-
doro da Fonseca, 1951 - Recanto das
Águas.  E na quinta-feira, dia 28 de
outubro, acontece a tradicional Ca-
minhada Rosa, com concentração às
08h30 em frente à Prefeitura Muni-
cipal, com destino ao Parque das
Águas Jacob Simião. Toda popula-
ção está convidada a usar rosa e apoi-
ar esta causa participando da ação.
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este dia Mundial da
Alimentação, anunci-
amos boas notícias à

população rio-branquense. A
prefeita Karime Fayad, no uso
de suas atribuições legais, as-
sinou durante capacitação re-
alizada ontem, no Pólo Uni-
versitário, o Termo de Com-
promisso de Elaboração do
Plano Municipal de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional e
o Termo de Solicitação de
Adesão ao Sistema Nacional
de Segurança Alimentar e
Nutricional. Esses documen-
tos fazem parte da solicitação
de adesão ao SISAN (Sistema
Nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional), favo-
recendo para que o município
possa receber recursos desti-
nados às ações de segurança

Rio Branco do Sul
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A partir desta iniciativa a documentação será enviada para conferência do Governo do Estado

Prefeita Karime Fayad assina termo de compromisso para
elaboração do Plano Municipal de Segurança Alimentar

N
ram presentes ministrando a
capacitação o Secretário Exe-
cutivo do CONSEA/CAISAN
Paraná/ Secretaria de Estado
da Agricultura e do Abasteci-
mento - Valdenir B. Veloso
Neto e a nutricionista e téc-
nica do núcleo regional da
SEAB/DESAN de Curitiba,
Anatolli Brusomoli, além de
Secretários municipais equipe
técnica da Secretaria Munici-
pal de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento e de demais
secretarias e conselheiros do
COMSEA. Acompanhe todas
as notícias e informações pe-
los canais oficiais de comuni-
cação da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs

alimentar e nutricional no
município.

A partir desta iniciativa a

documentação será enviada
para conferência do Governo
do Estado, de modo que o

município possa aderir ao SI-
SAN.

Durante o evento estive-

A Secretaria Municipal de
Saúde convoca a população
vacinada com a primeira dose
do imunizante da Pfizer entre
os dias 02/08 e 21/08, para
comparecerem nesta quinta-
feira (21) e sexta-feira (22),
nos pontos de vacinação para
receberem a segunda dose. O
primeiro grupo convocado
teve a antecipação da segun-
da dose da vacinação, seguin-
do orientações do Ministério
da Saúde, que reduziu o inter-
valo entre a primeira e segunda
dose da Pfizer de 90 para 60 dias.
O segundo grupo são os pro-
fissionais de saúde e idosos
que receberam a 2ª dose do
imunizante até 30 de abril.

CONFIRA OS LOCAIS E
HORÁRIOS DE VACINAÇÃO;
- Centro de Eventos Ani-

balKhury, na Sede, das
9:00 às 18:00.

- Ginásio de Esportes Ricie-
ri Bernardi, no Jardim Pau-
lista, das 9:00 às 20:00.

Aplicação da 2ª dose da Pfizer é antecipada em Campina Grande do Sul
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A pandemia ainda não acabou! Continuem se cuidando

INTERIOR
- Em frente às unidades de

saúde do Ribeirão e da
Barragem, das 10:00 às
12:00;

- Na Canelinha, em frente à
Igreja Assembleia, das
13:00 às 14:00;

- Em frente às unidades de
saúde do Jaguatirica e do
Paiol de Baixo (Terra Boa),
das 13:00 às 15:00;

- Em frente à Unidade de
Saúde do Taquari, das
14h30 às 15h30.

Para receber a imunização
é necessário apresentar um
documento de identificação
com foto e a carteira de vaci-
nação onde foi anotada a apli-
cação da primeira dose.

A pandemia ainda não aca-
bou! Continuem se cuidando,
use máscara de proteção, uso
do álcool 70% e mantenha o
distanciamento social.
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Assembleia Legisla-
tiva do Paraná apro-
vou em primeiro tur-

no de votação, na sessão
plenária desta quarta-feira
(20), a proposta que institui
a Semana Paranaense de
Conscientização Contra o
Abandono de Animais. De
acordo com o projeto de lei
699/2020, assinado pelos
deputados Anibelli Neto
(MDB) e Delegado Francis-
chini (PSL), a data será rea-
lizada anualmente na pri-
meira semana do mês de
dezembro.Segundo o texto,
o objetivo é conscientizar a
população em geral de que
o abandono de animais,
além de um ato cruel, é cri-
me passível de punição le-
gal. A matéria também visa
alertar sobre as responsabi-
lidades que devem ser assu-
midas na guarda ou criação
de um animal, além de di-
vulgar os canais através dos
quais as denúncias podem
ser realizadas.

O projeto também deter-
mina que as ações da Sema-
na Paranaense de Conscien-
tização Contra o Abandono
de Animais serão desenvol-
vidas pelos grupos e entida-
des interessadas na proteção
e defesa dos animais através
de reuniões, palestras, cur-
sos, oficinas, seminários,
distribuição de material in-
formativo e divulgação nos
mais diversos canais de in-
formação e publicidade.

Ainda de acordo com a
proposição, parcerias e con-
vênios serão adotados pelas
entidades, empresas e de-
mais órgãos, com vista à vi-
abilização da execução das
ações da data. A matéria
também inclui a Semana
Paranaense de Conscientiza-
ção Contra o Abandono de
Animais no Calendário Ofi-
cial de Eventos do Estado do

Semana de Conscientização Contra o Abandono
de Animais é aprovada na Assembleia

O projeto de lei 699/2020 tem como objetivo conscientizar a população de que o abandono de animais, além de um ato cruel, é crime passível de punição legal
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Abandonar animais é crime previsto em lei

Paraná. "Abandonar animais
é crime previsto em lei, in-
clusive tal legislação tendo
sido atualizada recentemen-
te, aumentando suas penas,
que em caso de cães e gatos
podem chegar a pena de re-
clusão, de dois a cinco anos,
multa e proibição da guar-
da", destacam os autores na
justificativa do projeto.

LOGÍSTICA REVERSA
Assinado pelo deputado

Luiz Fernando Guerra
(PSL), o projeto de lei 489/
2019, que prevê a obrigato-
riedade de implementação
de programas de logística
reversa pelos fabricantes,
importadores, distribuido-
res e comerciantes de café
em cápsulas no estado, pas-
sou em primeira votação.
Segundo o texto, supermer-
cados devem disponibilizar
recipientes para o descarte
adequado e devem servir
como pontos de coleta do
material. Ainda segundo a
proposta, as cápsulas des-
cartadas devem ser entre-
gues aos fabricantes, impor-

tadores e distribuidores do
produto, que devem proce-
der ao descarte ambiental-
mente adequado utilizando
seus próprios programas de
logística reversa. De acordo
com o autor do projeto, a le-
gislação é um complemen-
to a outras duas leis: a fede-
ral, que criou a política na-
cional de resíduos sólidos
e outra estadual, que tam-
bém tratam do tema logísti-
ca reversa, que significa que
os próprios fabricantes de-
vem dar um destino ambi-
entalmente correto aos pro-
dutos que fabricam. Mas
ambas não tratavam das cáp-
sulas de café. "Incluem pi-
lhas e baterias, pneus, óle-
os lubrificantes, lâmpadas
fluorescentes, de vapor de
sódio e de mercúrio e de luz
mista, além de eletrodomés-
ticos e seus componentes",
relata o texto.  Por isso, a
inclusão das cápsulas, um
material inserido no merca-
do após a sanção das leis.

O texto também determi-
na que o descumprimento
das regras sujeitará ao infra-

tor multa no valor de 50
UPF/PR (Unidades de Pa-
drão Fiscal do Paraná) a ser
aplicada em sobre em caso
de reincidência. Cada UPF/
PR, em valores de outubro
de 2021, segundo a Secreta-
ria de Estado da Fazenda,
corresponde a R$ 117,20.

ESTATUTO
De autoria do Poder Exe-

cutivo, o projeto de lei 287/
2021, que altera a lei n°
18.419, de 7 de janeiro de
2015, que instituiu o Esta-
tuto da Pessoa com Defici-
ência do Estado do Paraná,
foi aprovado em terceira dis-
cussão. As alterações preve-
em que o Governo do Esta-
do arque com as despesas
de realização e divulgação
das Conferências Estaduais
dos Direitos da Pessoa com
Deficiência. Segundo o Exe-
cutivo, a matéria corrige
distorções e garante o prin-
cípio da legalidade e da
transparência das informa-
ções, explicitando quais os
objetos de gasto que com-
preendem as despesas.

CICLOTURISMO
Avançou em terceira vo-

tação projeto de lei 551/
2020, dos deputados Goura
(PDT), Rodrigo Estacho
(PV) e Evandro Araújo
(PSC), que cria o Circuito
Turístico Rota Vale do Ivaí.
A proposição tem como ob-
jetivo o incentivo ao uso da
bicicleta e ao turismo eco-
lógico, além da valorização
da cultura e dos atrativos
turísticos da região. A nova
rota abrangerá os municípi-
os de Borrazópolis, Cruz-
maltina, Grandes Rios, Rio
Branco Ivaí, Rosário do Ivaí,
Faxinal, Jardim Alegre, Lidi-
anópolis, Ortigueira e Mauá
da Serra.

TÍTULOS
Passou em redação final

o projeto de lei 909/2019, da
deputada Maria Victoria
(PP), que concede à cidade
de Colombo o título de Ca-
pital do Talian. O talian (ou
vêneto brasileiro) é uma va-
riante da língua vêneta fala-
da na Região Sul do Brasil,
sobretudo nos estados do
Rio Grande do Sul e de San-
ta Catarina, e em pontos do
Paraná. Agora a matéria se-
gue para sanção, ou veto, do
Executivo. Por fim, o proje-
to de lei 434/2021, do depu-
tado Emerson Bacil (PSL),
que concede o título de Uti-
lidade Pública à Associação
Comunitária de Moradores
do Bairro Taboão, da cidade
de Agudos do Sul, avançou
em segunda discussão.

RETIRADO
O projeto 371/2019, de-

putado Evandro Araújo
(PSC), que institui o apadri-
nhamento de crianças e ado-
lescentes no Estado, foi re-
tirado da pauta de votações
por uma sessão ordinária a
pedido do próprio autor.
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este domingo, dia 24
de outubro, Piraqua-
ra sediará uma das

etapas do Programa Pedala
Metropolitano, promovido
pela Prefeitura Municipal de
Curitiba.

O pedal de aventura con-
tará com 25km de trajeto, ten-
do início às 8h na Rua da Ci-
dadania do Cajuru (prox. Ter-
minal Capão da Imbuia), pas-
sando por Pinhais, e acessan-
do Piraquara pela região do
Guarituba, onde 17km serão
percorridos pela área rural do
município, com chegada no
Parque Trentino. Aos ciclistas
que desejarem percorrer so-

Piraquara sediará etapa do
Pedala Metropolitano neste domingo

N

DIVULGAÇÃO

O PEDALA METROPOLITANO, conta com a integração das Prefeituras de Curitiba, Pinhais e Piraquara

mente a região rural em Pira-
quara, o ponto de encontro
será na Escola Rural Munici-
pal Idília Alves de Farias, na
Rua Pastor Adolfo Weidmann,
Guarituba (continuação da
Avenida Iraí) às 9h.

O PEDALA METROPOLI-
TANO, conta com a integra-
ção das Prefeituras de Curiti-
ba, Pinhais e Piraquara, apoio
do Governo do Estado do Pa-
raná e da Paraná Esporte e
patrocínio da Cardiocare Clí-
nica Cardiológica. Durante o
trajeto, os participantes terão
acompanhamento da SE-
TRAN e das Guardas Munici-
pais de Curitiba e Pinhais, em

Piraquara a Polícia Militar e o
DESPP realizarão a escolta dos
ciclistas. Após a chegada, será
disponibilizado transporte
para as bikes e os participan-
tes que precisarem e deseja-
rem retornar ao ponto de saí-
da de Curitiba.

ATENÇÃO:
INSCRIÇÕES LIMITADAS
(300 vagas)
NÃO RECOMENDADO
PARA INICIANTES
PARTICIPAÇÃO:
18 anos ou mais
EM CASO DE CHUVA,
O EVENTO SERÁ
CANCELADO.

Campina Grande do Sul

DIVULGAÇÃO

O curso tem a carga horária de 16 horas

Nesta semana, teve início
o curso de gastronomia à
base de Tilápia, oferecido
pela Prefeitura de Campina
Grande do Sul, por meio da
Secretaria Municipal de Es-
porte, Lazer e Turismo, com
apoio da QBCAMP - Asso-
ciação Industrial e Comerci-
al de Quatro Barras e Cam-
pina Grande do Sul, Senac e
Sebrae.

O curso é voltado aos
empreendedores do turismo
do município, com a apre-
sentação de produções culi-
nárias e métodos diferenci-
ados de preparo, visando o
aprimoramento das boas
práticas, renovação de car-
dápios com oferecimento de
novos pratos e aperfeiçoa-
mento dos serviços nos es-
tabelecimentos. O curso tem
a carga horária de 16 horas.

Prefeitura promove curso de
gastronomia à base de Tilápia

Segundo o Secretário da
pasta, Helton Colere, os pes-
queiros e pesque pagues do
município oferecem aos vi-
sitantes muito mais do que
a atividade da pesca. "Os vi-
sitantes dos estabelecimen-
tos podem usufruir de outros
serviços como alimentação,
lazer e entretenimentos di-
versos. A promoção de ca-
pacitações como esta auxi-
liam na qualidade de aten-
dimento dos empreendi-
mentos turísticos e acabam
fidelizando os visitantes o
que aquece o turismo e a
economia local", destacou o
secretário. Ainda existe a
possibilidade de participa-
ção de interessados, que po-
derão entrar em contato com
o telefone (41) 3676-8164 ou
pelo e-mail:turismo@pmcgs.
pr.gov.br.

Rio Branco do Sul

Centro de Reabilitação realiza Oficina Educativa sobre o Câncer
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OA oficina educativa "Re-
mando Pela Vida", realizada
no dia 7 de outubro, foi um
momento marcante de troca
de experiências e de informa-
ção sobre o câncer, doença
que acomete milhares de pes-
soas em todo mundo, em es-
pecial o câncer de mama.

A atividade, alusiva ao
Outubro Rosa, foi realizada
no Pólo Universitário. A or-
ganização ficou por conta dos
fisioterapeutas Karla Vaz e dr
Elgison Santos, do Centro
Municipal de Reabilitação,
Secretaria de Saúde e as pa-
lestras ministradas pelas inte-
grantes do projeto CANOHÁ
Dragon Boat Team Curitiba,

As palestrantes contaram experiências emocionantes de quando tiveram
câncer e da importância da prática de atividade física na prevenção

Débora Vons, idealizadora do
Projeto Remando para a vida
e capitã do projeto, Fatima
Fernandes - coordenadora da
equipe CANOHÁ e Karina
Scalia Alves Kulig Manager da
equipe.

Em seus relatos, as pales-
trantes contaram experiênci-
as emocionantes de quando
tiveram câncer e da importân-
cia da prática de atividade fí-
sica na prevenção e como au-
xiliadora nos resultados tera-
pêuticos e na recuperação do
câncer.

Ao fim do evento todas as
participantes receberam lem-
brancinhas do evento, feitas
e entregues por: Lilian Cristi-

na dos Santos Silva, Elen
Alessandra Lourenço, Terezi-
nha de Jesus dos Santos e o
vereador Professsor Du.

A decoração foi gentilmen-
te oferecida por Joelma Karo-
line Teixeira.

Destaca-se também entre
os participantes a vereadora
Ana Flávia e a presidente do
Conselho Municipal de Saú-
de, Joceline Taborda.

Acompanhe todas as notí-
cias e informações pelos ca-
nais oficiais de comunicação
da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs
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ma doença que pode afetar até
66 mil mulheres por ano e é a
principal causa de morte en-

tre as brasileiras. Um diagnóstico que
assusta, com maior chance de cura se
for feito precocemente. Por isso, de-
tectar a doença no início pode redu-
zir consideravelmente os índices de
mortalidade. O Ministério da Saúde
apresentou nesta quarta-feira (20), no
"Outubro Rosa", um balanço sobre as
ações da pasta na luta contra a doen-
ça no país e a importância de consci-
entizar mulheres a procurar, desde
cedo, os serviços de saúde para diag-
nóstico. "O Sistema Único de Saúde
do Brasil (SUS), o maior sistema de
acesso integral, universal, igualitário
e gratuito do mundo tem uma políti-
ca de saúde muito forte direcionada
ao câncer. O câncer de mama é a prin-
cipal causa de morte nas mulheres e
afeta mulheres ainda jovens, então nós
temos que fazer diagnóstico precoce,
fazer o tratamento adequado e curar to-
das aquelas que têm câncer de mama
no Brasil", disse o ministro da Saúde.

Dados do Instituto Nacional do
Câncer (Inca) apontam que foram re-
alizados 2,5 milhões de mamografias

"Vamos vencer o câncer de mama com diagnóstico precoce e
tratamento adequado", diz ministro da Saúde sobre Outubro Rosa
Marcelo Queiroga também ressaltou a importância do acompanhamento voltado para as doenças cardiovasculares, principal causa de morte em mulheres recuperadas do câncer de mama
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em 2020, sendo 300 mil de mamogra-
fias diagnósticas, nos casos em que o
médico identifica um caroço no seio
da paciente e encaminha para realizar
o exame; e 2,2 milhões de mamogra-
fias de rastreio, exame realizado em
caráter preventivo. Nesse último caso,
o exame é indicado uma vez a cada
dois anos em mulheres entre 50 e 69
anos, mesmo que a paciente não te-
nha nenhuma suspeita. Isso se faz
necessário pois é nessa faixa etária que
o desenvolvimento da doença se apre-
senta de forma mais agressivo.

Ainda de acordo com o Inca, em

2020, 49.692 casos de câncer de
mama foram identificados. Para os
casos em que as mulheres precisam
de quimioterapia ou radioterapia, to-
dos os procedimentos são oferecidos
pelo SUS. Em 2021, até agosto, mais
de 108,8 mil pacientes passaram por
esses tratamentos. Ao todo, foram
mais de 4,2 milhões de procedimen-
tos deste tipo, com investimento de
R$ 714 milhões. O câncer de mama é
a primeira causa de morte por câncer
na população feminina em todas as
regiões do Brasil, exceto na região
Norte, onde o câncer do colo do úte-

ro ainda ocupa o primeiro lugar. Um
levantamento do Instituto Nacional
do Câncer revela que entre os anos de
2020 e 2022, 66.280 casos novos de
câncer de mama podem surgir na po-
pulação brasileira. Esse valor corres-
ponde a um risco estimado de 61,61
casos novos a cada 100 mil mulheres.
Por isso, o Ministério da Saúde vem
promovendo ações em todo o Brasil e
reforçando políticas públicas para for-
talecer a prevenção, diagnóstico pre-
coce e rastreamento do câncer de
mama. A doença geralmente se mani-
festa através de um nódulo irregular,
duro e indolor. Às vezes, com consis-
tência branda, globosos e até bem de-
finidos. Mas não importa o formato.
Ambos são sinais de alerta e deman-
dam cuidados. Com um leve toque na
mama é possível identificá-lo e, quan-
to mais cedo isso ocorrer, mais chan-
ces a pessoa tem de cura. Dados do
Sistema de Informações sobre Morta-
lidade (SIM), do Ministério da Saúde,
apontam que em 2019, 18.295 brasi-
leiros vieram a óbito, sendo 18.068
mulheres e 227 homens. Apesar de
raro, a doença também acomete o
sexo masculino.

O Ministério da Saúde apresentou um balanço sobre as ações da pasta
na luta contra a doença no país e a importância de conscientizar as mulheres
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ATeatro Guaíra faz apresentações de

dança em pontos turísticos de Curitiba
Entre 22 de outubro e 4 de dezembro, o

projeto "Parques e Praças" traz espetáculos
semanais com Balé Teatro Guaíra, Escola
de Dança e G2. A ação é uma parceria da
Secretaria de Estado da Comunicação Soci-
al e da Cultura, Centro Cultural Teatro Gua-
íra, PalcoParaná e Prefeitura de Curitiba.
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Aplicativo Menor Preço mostra
onde comprar o produto mais barato

Ferramenta permite ler o código de barras do produto com o próprio celular e verifica os valores em diversos estabelecimentos
em um raio de 20 quilômetros. Mostra, ainda, a distância e um mapa com a rota mais curta para chegar ao local

liado do consumidor
neste momento de
alta dos preços nos

diversos segmentos, o aplica-
tivo Menor Preço, do progra-
ma Nota Paraná, permite ao
usuário pesquisar de forma
instantânea o valor de deter-
minado produto na hora das
compras. São mais de 100 mil
estabelecimentos participan-
tes, dentre eles restaurantes,
mercados, farmácias e postos
de combustíveis, entre outros
serviços.

Com o aplicativo, disponí-
vel também na web, o consu-
midor pode verificar os pre-
ços em um raio de até 20 qui-
lômetros, por meio do código
de barras do item, "lido" com
o próprio celular, ou pelo
nome do produto.

Após selecionar o esta-
belecimento desejado, a fer-
ramenta informa a distân-
cia e ainda disponibiliza um
mapa com o caminho mais
curto.

Além da web, o Menor Preço está disponível para
dispositivos móveis nas plataformas Android e iOS

Com o aumento significa-
tivo do preço dos combustí-
veis, o Menor Preço se desta-
ca como um importante ins-
trumento na hora de abaste-
cer - já são mais de 2.710 pos-
tos cadastrados em todo o
Estado.

A app mostra na aba "com-
bustíveis", na primeira tela do
celular ou do site, as seguin-

tes opções: gasolina, gasolina
aditivada, etanol, diesel ou
GNV. O consumidor pode,
através do filtro de pesquisa,
saber a distância e a data em
que a nota fiscal foi emitida.
Também é possível ver os pre-
ços praticados na última hora,
contada a partir do momento
da consulta. Nesse caso, o
app também informa o ende-

reço e a distância até o local,
traçando a rota até o estabe-
lecimento selecionado.

"Neste momento da infla-
ção em alta temos essa ferra-
menta, o Menor Preço, que
presta o auxílio nas buscas
por produtos com preços mais
adequados, frente às varia-
ções econômicas no mercado
financeiro", esclareceu o se-
cretário da Fazenda, Renê Gar-
cia Junior.

ATUALIZAÇÃO DE PREÇOS
Lançado em 2016 pelo

Governo do Paraná para aju-
dar o consumidor a pagar
menos em suas compras no
varejo, o Menor Preço foi de-
senvolvido por meio de uma
parceria entre a Secretaria de
Estado da Fazenda e a Cele-
par. As informações são atua-
lizadas em tempo real sempre
que um estabelecimento rea-
liza uma venda. Toda semana
mais de 10 milhões de preços
são atualizados.

"O app ajuda o consumi-
dor a economizar na hora de
fazer suas compras. Ao fazer
qualquer compra de qualquer
produto, consulte antes o nos-
so aplicativo", disse a coorde-
nadora do Nota Paraná, Mar-
ta Gambini.

NA PRÁTICA
Na prática, basta informar

o produto, com a leitura do
código de barras ou sua des-
crição (nome e marca) e o
aplicativo utiliza a localização
do consumidor para encontrar
os menores preços na região.
Os usuários também podem
salvar uma lista para procu-
rá-los simultaneamente.

A ferramenta atualiza os
preços em tempo real com
base nas emissões de docu-
mentos fiscais do varejo, in-
dicando o local com o preço
mais acessível. Por isso, é im-
portante sempre pedir a nota
durante as compras, ajudan-
do a atualizar os valores.

A Secretaria de Estado
da Saúde (Sesa) divulgou
nesta quarta-feira (20) mais
1.547 casos e 61 mortes pela
Covid-19 no Paraná. Os nú-
meros são referentes tam-
bém a meses ou semanas
anteriores e não represen-
tam a notificação das últi-
mas 24 horas.

Os casos confirmados
divulgados nesta data são
de outubro (912), setembro
(267), agosto (220), julho
(45), junho (52), maio (38),
abril (2), fevereiro (1) e ja-
neiro (1) de 2021, e de de-
zembro (5), novembro (1),
setembro (1), julho (1) e
maio (1) de 2020. Os óbi-
tos são de outubro (38), se-
tembro (6), junho (1), mar-
ço (2) e janeiro (5) de 2021,
e de dezembro (3), outubro

Saúde divulga mais 1.547 casos de Covid-19 e 61 óbitos
Os números são referentes também a meses ou semanas anteriores e não representam a notificação das últimas 24 horas
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Os dados acumulados do monitoramento mostram que
o Paraná soma 1.533.615 casos e 39.786 óbitos pela doença

(1), setembro (2), agosto (1),
julho (1) e junho (1) de 2020.

INTERNADOS
De acordo com o informe

desta quarta, 435 pacientes

com diagnóstico confirmado
de Covid-19 estão internados.
São 346 em leitos SUS (195
em UTIs e 151 em clínicos/
enfermarias) e 89 em leitos
da rede particular (44 em

UTIs e 45 em clínicos/enfer-
marias).

Há outros 1.091 pacientes
internados, 637 em leitos de
UTI e 454 em enfermarias,
que aguardam resultados de
exames. Eles estão em leitos
das redes pública e particular
e são considerados casos sus-
peitos de infecção pelo Sars-
CoV-2.

ÓBITOS
A Sesa informa a morte de

mais 61 pacientes. São 33
mulheres e 28 homens, com
idades que variam de 18 a 98
anos.

Os óbitos ocorreram entre
21 de junho de 2020 e 19 de
outubro de 2021.

Os pacientes que foram a
óbito residiam em Curitiba
(17), Londrina (13), Foz do

Iguaçu (4), Maringá (3), Gua-
raniaçu (2), Colombo (2),
Cascavel (2) e Carambeí (2).

O boletim registra ainda
a morte de uma pessoa que
residia em cada um dos se-
guintes municípios: Vera
Cruz do Oeste, Umuarama,
Ponta Grossa, Ouro Verde do
Oeste, Ortigueira, Mato Rico,
Marechal Cândido Rondon,
Jataizinho, Guarapuava, Fa-
zenda Rio Grande, Cornélio
Procópio, Centenário do Sul,
Campo Mourão, Bela Vista
do Paraíso, Arapongas e Al-
tônia.

FORA DO PARANÁ
O monitoramento da Se-

cretaria da Saúde contabili-
za 6.141 casos de não resi-
dentes no Estado - 216 pes-
soas foram a óbito.
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O s deputados que in-
tegram a coordena-
ção da Frente Parla-

mentar sobre o Pedágio da
Assembleia Legislativa do
Paraná realizaram uma reu-
nião técnica do grupo com
representantes do Instituto
Tecnológico de Transportes
e Infraestrutura (ITTI), da
UFPR, para traçar a forma
de execução dos estudos
sobre as obras não realiza-
das, a manutenção das ro-
dovias e atendimento dos
usuários após o termino dos
atuais contratos, e as obras
que de fato irão integrar o
novo modelo de concessão
das rodovias do Paraná.

Em agosto desse ano a
Assembleia firmou uma
parceria com o ITTI que irá
fazer esses estudos de for-
ma técnica a fim de subsi-
diar os deputados na con-
dução do debate sobre o pe-
dágio no estado. Parte des-
se estudo, que envolve as
obras não realizadas pelas
atuais empresas deve ser
entregue antes do fim da
concessão. Os atuais contra-
tos vencem em 27 e novem-
bro.

O primeiro secretário da
Assembleia, deputado Luiz
Claudio Romanelli (PSB),
disse que a Frente já conse-
guiu avanços sobre o mode-
lo proposto inicialmente,
mas que é preciso manter o
olhar atento para os próxi-
mos passos para que o povo
paranaense e o setor produ-
tivo não sejam prejudicados
como ocorreu com as atuais
concessões. "Essa parceria
com o ITTI foi para que a
Frente pudesse ter um órgão
de assessoramento técnico.
Muitos achados já foram
encontrados e que nos pre-
ocupam, que se mantidos,
teremos a repetição dos er-
ros do contrato que se en-
cerra agora", alertou. "Com
essa consultoria do ITTI po-
deremos fazer essa interlo-
cução com a ANTT, o Mi-
nistério de Infraestrutura e
o TCU, baseado em estudo
técnico e não achismo", com-
pletou.

Os atuais contratos vencem em 27 e novembro

Entre os pontos que ge-
ram preocupação, o deputa-
do alertou, para as obras que
já foram pagas pelo usuário
e que constam novamente
no novo modelo; a falta do
preço das obras a serem re-
alizadas no projeto executi-
vo; e o percentual do degrau
tarifário após a duplicação
de rodovias que só teria sido
apresentado nas audiências,
mas que não constam no
edital e em nenhum outro
documento oficial. "Esse
percentual já é um absurdo
e pode até ser maior se não
estiver no papel. Temos que
passar todos esses pontos a
limpo', disse Romanelli
lembrando que a Assem-
bleia Legislativa também
tem uma parceria com a Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil, seção Paraná, para fazer
uma análise minuciosa do
edital, quando divulgado,
para verificar todos os pon-
tos.

O coordenador da Fren-
te, deputado Arilson Chio-
rato (PT), reforçou a preocu-
pação do grupo, além das
obras não realizadas, com a
manutenção e atendimento
aos usuários das rodovias a
partir do dia 28 de novem-
bro. "Estamos preocupados

com esse período de vacân-
cia, para que se continue
sendo ofertado o serviço de
manutenção das rodovias, a
segurança aos usuários, com
guincho e ambulâncias. Nas
licitações que estão expos-
tas pelo DER e DNIT só
existe o serviço de manuten-
ção da pista. Estamos preo-
cupados com os outros ser-
viços. Vai chegar o final do
ano, as pessoas vão viajar,
tem o escoamento da safra
também".

O deputado frisou que a
parceria com o ITTI vai ser-
vir para que seja mensura-
do todo o prejuízo que a so-
ciedade paranaense teve
com os atuais contratos, em
razão de muitas obras não
realizadas. "Temos toda uma
confiança técnica no ITTI.
Um grupo de bastante pres-
tígio na área de engenharia.
Todo o prejuízo será mensu-
rado. Assim teremos todo o
passivo deixado nos últi-
mos 24 anos e como a Fren-
te vai encaminhar isso num
diálogo com a ANTT e o
Ministério".

OBRAS
Entre as pendências das

obras não realizadas, os de-
putados citam trechos de

rodovias que não serão du-
plicados, além de contornos
na região de Londrina e Ma-
ringá.

Para o deputado Homero
Marchese (PROS), essa di-
visão de etapas no relatório
do Instituto, vai servir para
verificar de forma mais pre-
cisa o que as concessionári-
as ficaram devendo e para
que a nova licitação siga os
parâmetros necessários. "Ao
longo dos contratos foram
vários aditivos que tiraram
ou adiaram os investimen-
tos. As próprias concessio-
nárias admitem que teriam
que fazer e não fizeram,
como a Caminhos do Para-
ná que tem mais de 70km de
duplicação para fazer e não
começou, a Rodonorte que
tem 19km na região de Pon-
ta Grossa para duplicar e o
Governo ainda espera fazer
um acordo, além da Viapar
que tem três contornos na
região de Maringá que co-
meçou fazer agora e vai en-
tregar daqui três anos", dis-
se. "Apesar do contrato ter-
minar mês que vem, tem
pendências do passado mui-
to importante para os para-
naenses. Obras importantes
que precisamos tirar do pa-
pel e que foram pagar nos 24

anos de cobrança de pedá-
gio".

O deputado Tercílio Tu-
rini (CDN) cita ainda as
obras do Contorno Norte de
Londrina, que "foi pago, a
obra não saiu e está entran-
do na nova licitação".  Para
ele, o relatório do Instituto
será importante para a Fren-
te poder conversar com em-
basamento com os órgãos
federais "É uma análise de
dados detalhando princi-
palmente todas as obras que
estavam no início do con-
trato, que saíram por aditi-
vos contratuais, que estão
judicializadas. Também te-
remos uma análise do novo
modelo, para que possamos
atuar para ter medidas e su-
cesso de reivindicações e
colocação de novas obras",
apontou, lembrando das 18
audiências públicas realiza-
das pela Frente, quando se
ouviu a população de todas
as regiões do estado.

As novas obras que deve-
rão constar no novo contra-
to também foram citadas
pelo deputado Evandro Ara-
újo (PSC), que acredita que
o trabalho da Frente tem
sido essencial para as mu-
danças que envolvem a
questão dos pedágios no
Paraná. "A sociedade espe-
ra que a gente continue
acompanhando o processo e
vamos continuar. Esse é o
trabalho da Frente Parlamen-
tar", disse.

"O assunto que mais in-
teressa ao paranaense é o
novo modelo. Autorizamos
o Poder Executivo a conti-
nuar com as tratativas, mas
as rodovias não foram dele-
gadas ainda. Será por meio
de um convênio que será
acompanhado pela Frente
até o final. Tivemos diver-
sas sugestões colhidas nas
audiências públicas num
debate com a sociedade e
queremos ver o que será pro-
duzido. O que terá nesse
edital que será entregue ao
TCU. Esse assunto não está
acabado e a Frente precisa,
mais do que nunca, estar
atuante", finalizou.

Obras não realizadas e manutenção das rodovias após término
dos contratos preocupam deputados da Frente sobre o Pedágio

Reunião da coordenação técnica do grupo de trabalho definiu os passos a serem adotados no relatório
que será apresentado pelo Instituto Tecnológico de Transportes e Infraestrutura (ITTI), da UFPR



1121 DE OUTUBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3780GERAL

A
D

A
N

IE
L 

C
A

ST
E
LL

A
N

O
 /
 S

M
C
SAssessoria de Direitos

Humanos e Políticas
para as Mulheres fez

uma mobilização no terminal
de ônibus e na Rua da Cida-
dania do Pinheirinho, nesta
quarta-feira (20), para disse-
minar informações e orientar
a população sobre o que fa-
zer em casos de assédio e de
importunação sexual.

A busca por ajuda pode
ser feita por quem for vítima
do crime ou, ainda, por pes-
soas que presenciem o ato em
ambiente público. Com a
equipe da Administração Re-
gional do Pinheirinho foi en-
tregue um material explicati-
vo sobre o assunto.

"Nossa mobilização marca
o compromisso de explicar
quando a importunação sexu-
al acontece, para que as pes-
soas possam ter conhecimen-
to, compartilhar, garantir di-
reitos, respeito e divulgar os
canais de denúncia que exis-
tem em Curitiba", afirma a
assessora municipal de Políti-
cas para as Mulheres, Elenice
Malzoni. Ela reforça que a
importunação sexual é crime
e precisa ser denunciada.

A assessoria vem acompa-
nhando o crescimento de
mulheres vítimas desse tipo
de crime e a escolha do ter-
minal e da Rua da Cidadania

Assessoria de Direitos Humanos e Políticas para as Mulheres promove distribuição
de panfletos de combate a Importunação Sexual no Terminal Pinheirinho e na Regional

tem o objetivo de atingir o
grande público que passa di-
ariamente por ali.

"Dentro do ônibus, ao ser
vítima ou ver outra pessoa
passar por esse constrangi-
mento, deve-se avisar o mo-
torista para que ele então fe-
che a porta do ônibus e acio-
ne a Guarda Municipal, que
tem a atribuição de levar o
indivíduo preso", orienta Ele-
nice.

RELATO
Ao receber o panfleto, a

passageira Maria Madalena
Pontes Santos se identificou
com a situação. Ela relatou já
ter ido para a Delegacia da
Mulher formalizar denúncia
contra um indivíduo de cerca
de 40 anos que tentou asse-
diá-la dentro do ônibus.

"Aconteceu há cerca de
dois anos. O ônibus parou, ele
desceu e eu fui atrás por umas

cinco quadras, chorando.
Consegui bater nele, até que
passou uma viatura da polí-
cia. Perdi o dia de trabalho,
mas denunciei o crime", con-
ta ela.

Na delegacia, foram en-
contrados nos bolsos do sus-
peito papel higiênico e esti-
mulante sexual. Madalena
também falou sobre o caso em
uma rede social dela, na épo-
ca.

IMPORTUNAÇÃO
SEXUAL

A importunação sexual é
caracterizada por qualquer
ato sexual realizado sem o
consentimento da vítima,
como toque indesejado no
corpo ou órgão sexual. Mas-
turbação ou ejaculação em
público também são conside-
rados crimes de importuna-
ção sexual e a maior incidên-
cia ocorre no transporte pú-
blico.

A lei nº 13.718/2018 defi-
ne a importunação sexual
como crime que pode ser de-
nunciado tanto pela vítima
quanto por testemunhas. A
denúncia deve ser feita atra-
vés do número 153, acionan-
do a Guarda Municipal.

A importunação sexual
também pode ocorrer no am-
biente virtual, por meio das
redes sociais, aplicativos de
troca de mensagens ou mídi-
as sociais.

Ela ocorre quando há di-
vulgação de fotos ou vídeos
íntimos pela internet sem a
autorização da vítima.

Quando a importunação
sexual em ambiente virtual
ocorre contra menor de ida-
de, é caracterizada como cri-
me de pedofilia, previsto no
Código Penal e no Estatuto da
Criança e do Adolescente.

Saiba o que fazer em casos
de assédio e importunação sexual
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Stabile apresentou uma perspectiva positiva mesmo com a crise hídrica

Os desafios, perspectivas
e oportunidades do saneamen-
to no Brasil no atual cenário
foram tema da palestra mag-
na do diretor-presidente da
Sanepar, Claudio Stabile, nes-
ta terça-feira (19), no 31º
Congresso Brasileiro de Enge-
nharia Sanitária e Ambiental.

O evento, que está sendo
realizado em Curitiba, é pro-
movido pela Associação Bra-
sileira de Engenharia Sanitá-
ria e Ambiental (Abes) e reú-
ne diretores de empresas, téc-
nicos especialistas e fornece-
dores do setor de saneamen-
to de todo o Brasil.

Stabile abordou o tema
central do congresso "Cidades
Inteligentes conectadas com
o saneamento e meio ambien-

te: desafios dos novos tem-
pos". Em sua análise, destacou
que não há cidades inteligen-
tes e nem comunidades sadi-
as sem saneamento básico.

"Ao passarmos pelo pior

mal do século, que é a pande-
mia, fica mais evidente o va-
lor da saúde. O nosso traba-
lho é promover saúde públi-
ca, saúde preventiva. Ao pro-
piciar saúde, propiciamos fe-

licidade. Isso não tem preço,
não está na tarifa", disse o pre-
sidente da Sanepar. Entre os
desafios do setor, Stabile ci-
tou o novo marco legal do
saneamento, que estabelece
metas de universalização dos
serviços até 2033. Ele apre-
sentou os indicadores da Sa-
nepar, que atende 100% da
população urbana com água
tratada e quase 80% com co-
leta e tratamento de esgoto,
nas cidades em que a Compa-
nhia atua. "Mesmo tendo já al-
cançado a universalização no
atendimento com água potável,
a Sanepar precisa avançar no
esgotamento sanitário. Para
atingirmos esta universaliza-
ção, prevemos investimentos
em torno de R$ 20 bilhões e

parcerias com instituições
públicas, privadas, nacionais
e internacionais", disse.

CRISE HÍDRICA
Stabile também falou da

adaptação às mudanças cli-
máticas e citou a crise hídrica
que afeta o Paraná, com uma
estiagem de recorrência de 90
anos. A Companhia imple-
mentou mais de 20 ações mi-
tigatórias, de acordo com um
protocolo de crise, influindo
captações emergenciais em
pedreiras, ação de bombarde-
amento de nuvens e rodízio,
o que exigiu o engajamento
da população, por meio da
campanha Meta 20, que pede
a economia de 20% no uso da
água.

Não há cidades inteligentes e sadias
sem saneamento, afirma presidente da Sanepar

Cláudio Stábile proferiu a palestra magna no Congresso da Abes, que acontece em Curitiba. Ele disse que a pandemia ressaltou o valor da saúde e o papel do saneamento
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A Secretaria Municipal da Saú-
de (SMS) convoca os adoles-

centes nascidos em 2006 para rece-
berem a primeira dose da vacina con-
tra a covid-19 nesta quinta-feira (21).
Com isso, Curitiba irá atender todos
que irão completar 15 anos em 2021.
Também serão vacinadas nesta quin-
ta gestantes e puérperas (mães que ti-
veram bebês há menos de 45 dias)
com 12 anos ou mais. O atendimento
será feito em 31 pontos de vacinação
abertos das 8h às 17h.

VACINAS CHEGANDO
A ampliação da nova faixa etária

de adolescentes será possível com a
nova remessa de vacinas Pfizer - úni-
ca liberada no país para este público -
e que foi entregue ao município pela
Secretaria da Saúde do Estado do Pa-
raná (Sesa) ontem.

Serão 27.438 doses destinadas a
esse público. A estimativa é que a fai-
xa etária de nascidos em 2006 seja de
20 mil pessoas. Portanto, a convoca-
ção de novas faixas etárias depende
da avaliação de estoque remanescen-
te ou repasse de nova remessa de imu-
nizantes destinada para a vacinação
de adolescentes.

AGILIDADE
Para agilizar o processo de vacina-

ção, a SMS orienta que os pais e/ou
responsáveis façam o cadastro ante-
cipado do adolescente, como seu de-
pendente, na plataforma Saúde Já pelo

No dia da vacinação o adolescente deverá comparecer a um dos pontos acompanhado
dos pais e/ou responsáveis pela assinatura do termo de consentimento

site www.saudeja.curitiba.pr.gov.br ou
pelo aplicativo do celular. O cadastro
agiliza o processo da vacinação.

Levar o termo de consentimento
preenchido e assinado pelo responsá-
vel é outro passo para dar maior agili-
dade à vacinação. O documento está
disponível para impressão no site Imu-
niza Já.

REPESCAGEM
Os 31 pontos de vacinação anti-

covid de Curitiba permanecem vaci-
nando também: repescagem de pri-
meira dose de pessoas com 18 anos
ou mais e repescagem de segunda
dose de pessoas já convocadas.

Já a repescagem da dose reforço
para idosos, profissionais de saúde e
imunossuprimidos anteriormente con-

vocados segue suspensa. O municí-
pio aguarda novas remessas de do-
ses para retomar esta vacinação e
ampliar o chamamento para o pú-
blico prioritário. Pessoas com 18
anos ou mais que ainda precisem
fazer a primeira dose devem fazer
o cadastro na plataforma Saúde Já no
site www.saudeja.curitiba.pr.gov.br ou
pelo aplicativo do celular. O cadastro
agiliza o processo da vacinação. Além
disso, é preciso levar um comprovan-
te de residência de Curitiba e apresen-
tar um documento de identificação
com foto e CPF.

Para receber a segunda dose da va-
cina, basta procurar um dos pontos de
vacinação da cidade, das 8h às 17h,
levar um documento de identificação
com foto e CPF.

Curitiba convoca adolescentes nascidos
em 2006 para a vacinação contra a covid-19

REPRODUÇÃO GOOGLE

A salada faz parte das
refeições da maioria dos

brasileiros, adoramos pratos
coloridos, cheios de vida,
folhas e vegetais! Esses

alimentos são muito
importantes para nossa

saúde, sendo ricos em fibras,
vitaminas e minerais. Então

vamos aprender diversas
receitas deliciosas de salada

para nos mantermos
saudáveis e de quebra

surpreender a família toda?!

INGREDIENTES:
- 1/2 maço de brócolis
- 1/2 ,aço de couve-flor
- sal e limão a gosto
- pimenta do reino moída na

hora a gosto
- azeite de oliva extravirgem
- cebolinha fresca

MODO DE PREPARO:
1. Lave bem as hastes dos bróco-

lis e da couve-flor, separadas.
2. Num saco plástico de cozinha

coloque os brócolis e leve ao
micro-ondas por 45 segundos.

3. Faça a mesma coisa com a cou-
ve-flor, mas deixe por mais
tempo, 1 1/2 minutos, porque
a couve-flor é mais dura.

4. Se sentir que ainda está dura,
coloque mais 20 ou 30 segun-
dos.

5. Pronto, agora é só misturar e
temperar a gosto, servindo com
a cebolinha fresca picada.

Salada de
brócolis com

couve-flor

O deputado Luiz Claudio Romanelli
(PSB) afirmou nesta quarta-feira, 20,
que a questão econômica do Brasil
ainda é preocupante. Ele cita dados
de uma consulta que a Associação
Comercial do Paraná (ACP) fez com
empresários de Curitiba. Ao respon-
der a pergunta sobre qual a maior pre-
ocupação em relação à economia, 38%
citaram a situação política e 38% a
inflação.

Em relação ao cenário futuro, 45%
dos comerciantes disseram estar oti-
mistas, enquanto 38% ainda se man-
têm pessimistas e 17% não souberam
responder. A amostragem também
questionou os entrevistados sobre a
contratação de temporários para as
vendas de final de ano. Apesar de 69%
acreditar na melhoria do desempenho
do comércio, somente 24% informa-
ram que abrirão vagas.

"A vacinação está ajudando na re-
tomada da economia, mas percebemos
que os empresários ainda estão cau-

Economia ainda causa preocupações, avalia Romanelli
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"É fundamental que o governo federal retome o controle da economia
e sinalize medidas para fazer o Brasil avançar", considera Romanelli

telosos sobre a melhora do quadro
nacional. A inflação e o desemprego
estão em níveis muito altos e o País
tem muitos obstáculos para vencer. É
fundamental que o governo federal
retome o controle da economia e si-
nalize medidas para fazer o Brasil
avançar", considera Romanelli.

A pesquisa feita no comércio curi-
tibano também revela que 53% dos
consultados informaram que ainda
não recuperaram os níveis de vendas
observados antes da pandemia, en-
quanto 36% já recuperaram as perdas.
Apenas 11% disseram que não foram
afetados pela crise sanitária.
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ÁRIES - O astro rei ten-
de a diminuir e muito os
aspectos do seu forte
stress, por este motivo
será auxiliado.

TOURO - Algumas das
tuas ações estarão em
desencontro com as
suas necessidades. Fil-
tre o máximo possível
das coisas que preten-
de falar neste dia.

GÊMEOS - Tende a evi-
denciar muito mais as
contradições que vem
carregando com você já
faz um tempo. Essas
coisas não serão saudá-
veis para você neste
momento.

CÂNCER - Alguns sen-
timentos ficarão em
uma situação bem des-
favorável neste mo-
mento da sua vida.

LEÃO - Poderá vir a de-
monstrar que sua men-
talidade tem capacida-
de de evoluir e sair um
pouco da caixinha.

VIRGEM - Agir de for-
ma mais prática fará
com que você possa a
realizar algumas coisas
que pareciam não sair
do lugar na sua vida.

LIBRA - Sendo uma
pessoa diplomata fará
com que essa constela-
ção evolua de forma
subliminar.

ESCORPIÃO - Você se
demostrará como al-
guém muito determina-
do para pode crescer e
fazer tudo o que dese-
ja.

SAGITÁRIO - A sua li-
nha de raciocínio será
bem mais refinada do
que você está acostuma-
da. O componente Fogo
tende a fortalecer um
pouco a sua felicidade
neste dia.

CAPRICÓRNIO - Algu-
mas modificações esta-
rão bem mais condizen-
tes com o que ocorre no
campo do romance.

AQUÁRIO - Você irá
mostrar tudo o que sua
força pode fazer para
indicar uma grande re-
sistência sobre determi-
nados problemas.

PEIXES - Com muito
charme e elegância irá
transmitir uma energia
agradável e atraente
para algumas pessoas
neste momento.

GERAL / EDITAIS

Horóscopo do Dia
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Rua Maria Helena Brandão, na CIC

s dias de chuva já não
preocupam mais mora-
dores dos bairros Tatu-

quara, Umbará, CIC e Boqueirão
que vivem em ruas onde o pavi-
mento, antes de saibro, foi subs-
tituído por asfalto, e que tam-
bém receberam infraestrutura
completa de drenagem. São vias
beneficiadas pelo programa As-
falto no Saibro da Prefeitura de
Curitiba.

Com a chegada do asfalto,
não há mais lama nos dias chu-
vosos nem poeirão nos dias se-
cos. Ganham os moradores, que
terão mais saúde, valorização
dos imóveis e qualidade de vida.

 "Até o final da gestão, a nos-
sa meta é que Curitiba não te-
nha mais rua com poeira", diz o
prefeito Rafael Greca.

UMBARÁ
No Umbará, os moradores da

Rua José Scroccaro, próxima à
entrada do Parque Lago Azul,
viram o saibro dar lugar ao as-
falto numa extensão de 696 me-
tros, entre as ruas Rua Nicola
Pelanda e Colomba Merlin.
Como em todas as ruas incluí-
das no programa, foram implan-
tadas galerias de águas pluviais,
bocas de lobo e meio-fio.

"A nonna (avó, em italiano),
uma das primeiras moradoras
daqui, ficaria muito feliz ao ver
isso assim tão bonito, livre de
buracos e do barro", disse a dona
de casa, Lourdes Maria Scroc-
caro Cavichiolo, 57 anos, mora-
dora da rua que leva o nome do
seu avô, João Scroccaro.

O filho, o empresário Henri-
que Cavicholo, também come-
mora a melhoria. "Foram anos de
espera, suportando os buracos
e a sujeira que incomodavam
tanto nos dias muito secos, com
a poeira, quanto nos dias mo-

lhados, com a lama, mas fomos
recompensados pela qualidade
do serviço realizado", avalia
Henrique.

CIC
No bairro CIC, na Rua Car-

los Muller os transtornos cau-
sados por buracos e a lama tam-
bém ficaram no passado. A via
recebeu asfalto no trecho de 461
metros entre a Roberto Bernet e
a Eduardo Sprada.

"Uma realidade antes e outra
depois dessa obra. Era poeira até
dentro do guarda-roupa, uma
dificuldade para manter a casa
limpa, além dos transtornos
para chegar com os sapatos lim-
pos até o ponto de ônibus", con-
tou o vigilante noturno Wagner
Luís Walter de Souza.

Também no bairro CIC, já
não sofrem mais os desconfor-
tos da falta de infraestrutura os
moradores da rua Maria Helena

Brandão, que recebeu asfalto no
trecho de 169 metros entre as
ruas Regina Tisser Stier e Ale-
xandre Leocádio Santana, uma
benfeitoria que chegou em boa
hora na vida da dona de casa
Maria Luzia Jubainski.

"Todas as ruas da redondeza
já haviam sido asfaltadas e nós
aqui esperando com ansiedade
por essa beleza de obra que va-
lorizou nossas casas e nos deu
até mais saúde, agora que esta-
mos livres da poeira. Estou pla-
nejando um novo jardim para
enfeitar a frente da casa e com-
binar com a rua", disse Maria
Luzia.

TATUQUARA
Na Rua Ferdinand Otto Mul-

ler, no Tatuquara, os moradores
também não escondem a satis-
fação com o asfalto novo. A via
recebeu obras de infraestrutura
e asfalto numa extensão de 687
metros.

Pedro Amorim, por exemplo,
disse que está muito feliz por-
que finalmente ficou livre da
"buracada". "Quando chovia, for-
mavam muitas valetas. Era um
sofrimento. Agora está ótimo!
Com o asfalto ficamos livres da
poeira e da buracada'', resumiu.

Outros endereços do Tatu-
quara que também tiveram as
obras concluídas recentemente
são as ruas Poeta Bernardo Gui-
marães, Maysa, Pedro Prosdóci-
mo e parte da Lourival Neves,
que teve 97 metros de interven-
ção executados, entre a Poeta
Bernardo Guimarães em direção
ao fim da via. Por ser mais es-
treito, o trecho final, de aproxi-
madamente 30 metros, receberá
pavimento em paver, para per-
mitir o uso compartilhado e será
executado em nova etapa de
obras.

Bairro Novo, CIC, Tatuquara e Boqueirão têm ruas com asfalto novo



1521 DE OUTUBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3780GERAL

studantes do 6º ano
do Ensino Funda-
mental da rede esta-

dual de ensino passaram a
utilizar neste semestre uma
plataforma gamificada (jo-
gos) de matemática como
complemento do processo
de ensino-aprendizagem.
Por meio de jogos interati-
vos e desafios lúdicos, eles
trabalham a compreensão de
conceitos matemáticos e o
desenvolvimento do racio-
cínio lógico.

A plataforma, que com-
preende site e aplicativo,
pode ser acessada por meio
de celular, tablet ou compu-
tador e está disponível, atu-
almente, para mais de 125
mil estudantes e 2,3 mil pro-
fessores de matemática.

Os docentes podem uti-
lizar a ferramenta como re-
curso pedagógico em sala de
aula, acompanhando os es-

Alunos da rede estadual usam plataforma
de games para estudar matemática

Por meio de jogos interativos e desafios lúdicos, estudantes trabalham a compreensão de conceitos matemáticos e o desenvolvimento do raciocínio lógico

E SE
ED

tudantes e tirando dúvidas,
ou como tarefa de casa e ati-
vidade avaliativa. Também é
possível criar planos de aula

personalizados, conforme
as necessidades de cada es-
tudante, e acompanhar seu
progresso. Todas as ativida-

des estão vinculadas aos
conteúdos da BNCC (Base
Nacional Comum Curricu-
lar). "A plataforma gera re-

latórios individuais e da
turma toda. Consigo visua-
lizar em que ponto a turma
está e onde preciso investir
para que os alunos alcancem
os objetivos que tenho para
aquele conteúdo", diz a pro-
fessora Marytta Rennó Mas-
seli, que leciona Matemáti-
ca no Colégio Estadual João
Bettega, em Curitiba. "Então,
posso atribuir atividades
específicas para aqueles es-
tudantes que têm mais faci-
lidade ou mais dificuldade
com o conteúdo".

A aluna Sophia Garcia
Santos, de 11 anos, conta
que usa a plataforma fre-
quentemente no Colégio Es-
tadual Euzébio da Mota, em
Curitiba. "Acho muito legal
o aplicativo. A gente apren-
de brincando, mesmo. Já
aprendi, com os jogos, sobre
números negativos, frações
e divisão de decimais", diz.

A plataforma, que compreende site e aplicativo, pode ser acessada por meio de celular, tablet
ou computador e está disponível, atualmente, para mais de 125 mil estudantes e 2,3 mil professores
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Halyny Mainardes Bastos,
parabéns por mais um ano de

vida! Que não te falte força
nem coragem para fazer com

que ele não seja somente mais
um, e sim o ano da sua vida,

que seja memorável, gratificante
e feliz. Que por mais longa
que seja a busca pelas suas
realizações, que elas não

deixem de acontecer!

Halyny
Mainardes Bastos

Rachel Teixeira

Querida prima Rachel Teixeira, desejo para
você toda a felicidade do mundo, que Deus

te ilumine, guie seus passos e dê muita
força para que você possa lutar pelos

seus objetivos hoje e sempre!

Guilherme Zaniolo Karam

Cumprimentos do jornal ao meu primo
Guilherme Zaniolo Karam que aniversaria
nesta quinta-feira (21). Desejo a você muita

saúde, paz e prosperidade!

Bárbara Trevisani

Bárbara Trevisani, gostaria de te dar os
parabéns nesse sábado (23). Desejo a você

muita saúde, paz, alegria, prosperidade, amor,
e uma infinidade de coisas boas em sua carreira

de empresária e especialista em doces.

Ney Souza Edson Ribeiro Cristian Boving

Cumprimentos do jornal
ao carnavalesco Ney Souza

que vai comemorar mais um
ano de vida nesse domingo
(24). Desejo muita saúde a
você e muitas felicidades!

Quero parabenizar
o sorridente Edson Ribeiro

que faz aniversario
nesta quinta-feira (21).

Desejo a você muita alegria,
saúde e realizações!

Meus parabéns para Cristian
Boving que celebra mais um

ano ao lado de sua linda
família nesse sábado (23).

Desejo muita saúde, alegrias
e conquistas a você!


